

Unión Profesional se une a ONU Mujeres España para presentar la situación de las mujeres en lugares difíciles y de conflicto. Compartimos esta primera edición un 20 de diciembre, fecha en la que celebramos el Día Internacional de la Solidaridad Humana invitando a conocer y solidarizarse con la grave situación de las mujeres y niñas en Afganistán.

UNA MIRADA AL RETROCESO DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES Y EL IMPACTO EN LA SOCIEDAD



Un 20 de diciembre en un país donde no podemos celebrar la solidaridad, ni los derechos humanos

La situación de los derechos de las mujeres en Afganistán se ha deteriorado drásticamente bajo el gobierno talibán. Décadas de avances muy reñidos hacia la igualdad de género han sido borrados por una red de directivas opresivas que apuntan a los derechos, la autonomía y la existencia misma de las mujeres y niñas afganas.

Los talibanes han institucionalizado normas de género restrictivas, como prohibir a las mujeres el acceso a la educación y a la mayoría de profesiones. Estas medidas han escalado hasta el punto en que a las mujeres se les prohíbe la entrada a espacios públicos, incluidos parques, gimnasios y clubes deportivos.

Esta nueva realidad ha creado una atmósfera de miedo y ansiedad generalizada entre las mujeres y las niñas. Los alguna vez prometedores avances hacia la igualdad de género en Afganistán han sido reemplazados por una realidad de pesadilla en la que los derechos de las mujeres son sistemáticamente despojados.





Sin acceso a educación

Según las Naciones Unidas, lo que está pasando en Afganistán puede ser definido como **apartheid de género**: El gobierno talibán de Afganistán ha "privado deliberadamente" a 1,4 millones de niñas de su derecho a la educación durante sus tres años en el poder. Cerca de 300.000 niñas más no han podido ir a la escuela desde que la UNESCO realizó su último recuento en abril de 2023 y han advertido que "el futuro de toda una generación está ahora en peligro".

Desde que los talibanes llegaron al poder, han prohibido la educación de las niñas por encima del sexto grado, argumentando que no cumple con su interpretación del Islam, aunque ningún otro país musulmán prohíbe la educación de las niñas. La matrícula en la educación superior es igualmente preocupante con el número de estudiantes universitarios disminuyendo un 53% desde el 2021.

"Como resultado, el país se enfrentará rápidamente a una escasez de graduados capacitados para los empleos más calificados, lo que sólo exacerbará los problemas de desarrollo", según la UNESCO.

Sin acceso al trabajo

La situación actual de las trabajadoras en Afganistán se caracteriza por importantes desafíos y limitaciones. Las políticas de los talibanes han restringido el acceso a las oportunidades de empleo, impidiendo que las mujeres contribuyan a la fuerza laboral. En algunas regiones, a las mujeres se les prohíbe por completo trabajar, privándolas de la posibilidad de ejercer la profesión que han elegido o ganarse la vida.

El impacto económico de estas restricciones es profundo. Muchas mujeres que anteriormente trabajaban en sectores como la educación, la atención sanitaria y la administración gubernamental se han visto obligadas a dejar su trabajo. Esta pérdida de ingresos y realización profesional ha afectado significativamente su empoderamiento económico e independencia.

"No podemos ir al colegio, no podemos hablar libremente, no podemos ir a trabajar y ganar un salario y vivir nuestra vida como mujeres en otro países."

Aaiana, participante de WomenforWomen en Afganistán.



Los talibanes prohíben a las mujeres de Afganistán estudiar medicina

Estudiantes que asistían a institutos de obstetricia y enfermería en Afganistán denunciaron que se les ordenó no regresar a clase desde el pasado martes, cerrando así una nueva vía para que puedan continuar sus estudios en este país, donde las mujeres han sido excluidas de la educación secundaria y superior por las autoridades de facto talibanes.

La prohibición de las mujeres de afrontar estudios médicos de formación corta tendrá un impacto significativo en el sector sanitario afgano, ya que según el Fondo de Población de las Naciones Unidas (FPNU), "Afganistán necesita urgentemente 18.000 parteras adicionales para satisfacer la demanda que necesita.

Según el Fondo, Afganistán cuenta con una de las tasas de mortalidad materna más elevadas del mundo. Una mujer muere cada hora en el país debido a complicaciones en el embarazo y en el parto.



Un periodismo sin mujeres

Tras volver al poder, los fundamentalistas comenzaron a tomar medidas enérgicas contra la presencia de las mujeres en los medios de comunicación, así como en la mayoría de los sectores profesionales, exceptuando la salud y la educación, donde, por necesidad, hay una mayor aceptación de las profesionales del sexo femenino. En general, las restricciones severas han hecho que las mujeres afganas desaparezcan de la mayoría de puestos de trabajo. Oficialmente, los talibanes aluden a la necesidad de un "ambiente adecuado" para que puedan seguir ejerciendo. "En los dos últimos años, las reporteras que han asumido las dificultades y han continuado con su trabajo temen ser detenidas por publicar noticias contrarias a la ideología de los talibanes", afirma Samira (nombre ficticio), que lleva cuatro años trabajando como reportera.

ONU Mujeres Afganistán no baja los brazos en defensa de las mujeres y niñas Afganas

ONU Mujeres lanzó el programa piloto Reconstrucción del movimiento de mujeres en Afganistán a mediados de 2022. Busca inyectar inversión en más de 100 organizaciones lideradas por mujeres en las 34 provincias de Afganistán con el objetivo de llegar a las poblaciones más vulnerables en áreas y donde el apoyo es mínimo. El programa proporciona financiación básica y reduce la carga administrativa para que las organizaciones accedan al apoyo. Esto es vital para mantener vivas a las organizaciones pequeñas y prepararlas para futuras intervenciones humanitarias y de desarrollo a mayor escala.

“ONU Mujeres está apoyando a las organizaciones en un momento tan crítico. Si no tuviéramos este apoyo, habríamos cerrado hace meses“. M. (Socia de ONU Mujeres Afganistán - su identidad está protegida por su seguridad)

Si quieres apoyar a las mujeres de este proyecto en Afganistán, puedes hacerlo [aquí](#), a través de ONU Mujeres España. Con tu apoyo podemos:

- Garantizar la igualdad de género en la acción humanitaria.
- Hacer responsables a los talibanes por las declaraciones hechas sobre la protección de los derechos de las mujeres.
- Colocar las necesidades humanitarias de las mujeres y las niñas en el centro de la respuesta humanitaria.
- Oponerse firmemente a toda violencia contra las mujeres y las niñas.
- Continuar presionando por la representación y el liderazgo de las mujeres.